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这一章没有什么特别的难点，我们就从本章的重点开始。

28：1~2：“以撒叫了雅各来，给他祝福，并嘱咐他说：你不要娶迦南的女

子为妻。你起身往巴旦亚兰去，到你外祖彼土利家里，在你母舅拉班的女儿中

要一女为妻。”

我们在这里先停一下，假如你前几次没来，对这个故事不熟的话，我们来

很快地回顾一下。雅各和母亲合伙设下阴谋欺骗了父亲以撒，使以撒为他祝福，

而不是为以扫祝福。以扫发誓要杀雅各报仇。母亲利百加又设一计，想让她所偏

爱的小儿子雅各逃走。读到这些的时候，不能不叫人惊叹，神有一个计划，这个

计划里包括了愚蠢之行，但神的完美计划毫不受影响。

今天早上我想到了一个问题：我们怎么能不信神预定了万事的发生？我们

怎么可能想象得出有任何一件最微不足道的小事不是神的掌控所致？所有人的

所有决定难道不都是有罪的人所做出的？哪怕是我们最好的、最义的决定，难道

不都带着点地狱的东西吗？我最纯洁的行为难道真的就那么纯洁吗？假如我不

承认神用有罪之人的有罪、诡诈选择与决定，那么我就等于是把神给完全排挤出

去了。我们在这里看到的是，神有一个计划，神在雅各身上有个计划。雅各将要

去找、去娶妻子。他将会有许多孩子。这十二个孩子将来要成为以色列民族，救

主将从这民族而出。因此，我们看到的是神完美计划在一群满了欺诈之人的决定

中渐渐展开、实现。

这里我们看到雅各马上就要远离家门，他离家不是出于雄心大志或其它什

么好的动机，而是因为他犯了错误，怆惶出走。然而神的计划正在展开，我们已

经在撒拉、夏甲的事上清清楚楚地看到了这点，撒拉定下了一个妙计，让使女夏

甲去和亚伯拉罕上床，为他生儿子。他们果然有了孩子，突然间她与夏甲之间产

生了嫉妒、苦毒。撒拉来找亚伯拉罕，要求把夏甲和她儿子一起赶出去。我不认

为撒拉是出正当动机。但你知道吗？神告诉亚伯拉罕：“听从你妻子的话。”因为

神的计划是完美的计划。他可以使用满有罪的人来完成他的计划，他也的确是这



么做的。

这里，以撒对利百加的动机连问都没去问。虽然他已经上过当，但他没有

问：“这次你又在玩什么花样了吧？” 他认为让他们的孩子不去娶迦南女子是个

好主意。我想，这也是我们应当学习的地方。我们不应该去追究别人的动机，也

就是说，不要把别人往坏处想，再说我们本来就无法知道别人的心。唯有神鉴察

人心。

28：3~4：“愿全能的神赐福给你，使你生养众多，成为多族，将应许亚伯

拉罕的福赐给你和你的后裔，使你承受你后寄居的地方为止，就是神赐给亚伯

拉罕的地。”

这里有一点很值得我们注意，以撒一旦被纠正过来，他就全心全意地为雅

各祝福。记不记得本来他想把祝福给以扫吗？他打发大儿子以扫去打猎给他煮美

味来，他好为以扫祝福，结果因为老眼昏花，被老婆和小儿子给骗了。虽然他被

人所欺骗 ，但以撒知道神早就对利百加说过的话：“将来大的要服侍小的。” 他

本想凭自己喜好去祝福，突然之间他认识到，“神想要完成的事发生了，神纠正

了我。”我们看到以撒被纠正之后，心里一点儿也没有什么不满情绪，他真正地

悔改了。神要他做的，他就全心去做。

我们一个都不例外，都必须心甘情愿地被纠正。当我们被纠正时，我们必

须真心诚意地悔改，不可硬着颈项。假如神满有恩典地纠正我们，我们决不可背

逆、不满。

我已经告诉过大家，我信主已经三十年，成为传道人也有近二十年了。在

这二十年里，至少有五、六次我不得不在神学观点、立场上做重大的转变。我认

识到，从前我是被这样教导、带领的，我自己也是这样教导别人的，但这种教导

是错误的，我自己也教错了。我不知道，将来我是否仍然要经历这事。

因此，我得出一个结论，假如你在理解神、在认识自己的事上对自己的思

想方式一直不做调整，那么你大概没有在成长。

神满有恩典打开我们眼睛的时候，我们决不能说：“你为什么不早告诉我

呢？” 正如耶稣对门徒们说的，那是因为你们还没有预备好、还不能理解。这

里我们看到，一旦被纠正、认识清楚之后，以撒把全部的祝福给了雅各，一会儿

我们就会来讨论这祝福是什么。



我们知道，神是立约的神，神是赐应许、守应许的神。说到守约者，神是

唯一的守约者，我们是违约人。从一开始神与亚当立了约，“你吃这树的果子就

必死”。亚当违了约，死就进入了世界。但神立刻就启示了他的救赎计划：“将来

女人的后裔要伤蛇的头”。这后裔从闪开始，到挪亚，到亚伯拉罕、到以撒、到

雅各。前面都是个体的人，从现在起我们将要看到那后裔会从这个民族的后裔里

而出，将要从雅各的儿子犹大，从犹大到大卫直到耶稣基督来到。神的应许永远

都是环绕耶稣这位后裔的。因着他，全世界各国、各民族都将蒙福。在此同时，

神以影儿、预表向我们启示当救主来时，将来的新约是怎样的、将来的大使命将

是怎样的。

生活在救主来到之后二千年，我们看到了这应许的展现。

28：5~9：以撒打发雅各走了，他就往巴旦亚兰去，到亚兰人彼士利的儿子

拉班那里，拉班是雅各、以扫的母舅。以扫见以撒已经给雅各祝福，而且打发

他往巴旦亚兰去，在那里娶妻，并见祝福的时候嘱咐他说：“不要娶迦南的女子

为妻。”又见雅各听从他父母的话往巴旦亚兰去了，以扫就晓得他父亲以撒看不

中迦南的女子，便往以实马利那里去，在他二妻之外，又娶了玛哈拉为妻。她

是亚伯拉罕儿子以实玛利的女儿，尼拜约的妹子。

这是怎么回事呢？以扫看着雅各受祝福，毫无疑问，他更加伤心，当初他

卖掉自己的长子身份时，那东西不过是说说而已，是将来的事对他来说根本不重

要。现在他越来越沮丧、愤怒。他听到以撒告诫雅各不要娶当地迦南女子。你们

若还记得的话，以撒已经娶了当地的两个女子为妻。这事让以撒和利百加极为伤

心。现在父亲的这番话，他怎能听不到呢？他心里一定在想，“噢，我得不到祝

福，原来是因为我娶的这两个老婆啊！没问题，我马上就去娶以实马利的女儿。”

他以为这样做可以使父亲对他的态度改变过来，祝福他。但问题是，他所想的是

讨他父亲的喜欢，但却想都没想到过讨神的喜悦。他以为这事不难，只要把力气

使在点子上就行了。他从未悔改过，他从来没说过：“我得罪了神”。他从来没往

这个方向挪动过一步，他所做的就是靠自己的努力。

说到这里，我想到了上个礼拜发生的一件事。我准备讲章的时候，有时候

阅读、参考许多不同的资料，有时候我就自己认真地读这段经文，写下讲章，然

后再来阅读资料，看看我的理解与别人的有什么不同。有时候我非常得鼓励，啊！



我的想法与那些伟大的神学家一样！但在这段经文上，我的思路完全走到另一个

方向去了。我以为，以扫是在用反叛的态度回击父母：“想要我娶你们喜欢的人

吗？让我来提醒你们一下，亚伯拉罕所干的，我要去娶以实马利的女儿！因为你

们都以为亚伯拉罕很了不起，其实他并没有什么了不起的！”这就是当初我所理

解的，我已经写了整整一页的内容。后来，科大卫正好来了（注：一位年青长老，

当时还在做建筑工人，2004 年开始成为教会的助理牧师），他听了我的想法之后

说：“这挺有趣的，我倒从来没有这么想过。我总是认为以扫在想讨他父亲的好，

有点类似以行为称义。”我对他说：“我还没有学习参改资料。让我们来看看到底

谁对。”我读了十几本不同的解经书，没有一个人是这样想的。每一位的观点都

与科大卫一样。我想了一下：这是不是说我就一定错了？不一定，但我是不是很

可能错了，很可能。于是我就把那页纸撕掉，从新开始。我想，我的想法在神学

上可能也有一点道理，但我读这段经文读错了，这件事也让我谦卑下来。

这里我们应该看到的是，以扫想用自己的方法去赚回那唯有凭信心才能得

到的东西。至于讨神的喜悦，他甚至连想都没想到过，他只是想讨好父亲而已。

关于这点我们教会的长老会也讨论过，在与自己孩子关系的事上，我们一

定要努力让孩子们知道，不能单单信靠我们、讨我们的喜欢，我们要培养他们渐

渐将注意力转向神、讨神的喜悦，更重要的是让他们知道，没有信心人是不可能

讨神喜悦的。眼下我们长老们正在讨论关于主日敬拜时孩子们是否应该一起参加

的事。他们应该在儿童主日学呢？还是应该先一起参加崇拜，然后再上主日学？

在以后的几个月时间里，我们会特别为这事祷告，认真学习圣经里关于这事的教

导。因为这是关乎到孩子们在信心上成长的极大的事。我们认识到，这是神的手、

神的恩典；这也是我们的责任。我也希望你们大家来了解、知道我们关心的是什

么，我们采用的方式是什么，我们的方式应该是基于圣经的教导。没有一件事情

比我的孩子们长大后离开信仰更让我心碎了。

以扫懊悔了，想做点什么。但他却没有悔改，没有转离罪恶，没有转向神。

就象犹大一样，而不象彼得。

现在让我们来讨论一下本章的核心部分。一般来说，我把核心部分放在最

后讲。但这里核心已经出现，让我来读一下：

28：10~13：雅各出了别是巴，向哈兰走去。到了一个地方，因为太阳落了，



就在那里住宿，便拾起那地方的一块石头枕在头下，在那里躺卧睡了。梦见一

个梯子立在地上，梯子的头顶着天，有神的使者在梯子上，上去下来。耶和华

站在梯子以上（或作“站在他旁边”），说：“我是耶和华你祖亚伯拉罕的神，也

是以撒的神，我要将你现在所躺卧之地赐给你和你的后裔。

这是一段相当有名的经文，很多教会经常爱在主日学上用这段经文。甚至

还有人拍了一部《雅各的梯子》的电影。什么是雅各的梯子？梯子让人看到的是

什么？顺便说一句，这是圣经里唯一用“梯子”一词的地方。梯子是派什么用处

的？梯子是用来让你到达本来你到达不了的地方。 你够不着的，就用梯子，对

吗？就这么简单。那么我们是否能从这里建立起一个神学概念，说神满有恩典地

提供了梯子。他在顶上，我们所需要做的，就是爬上去就行了？假如真的是这样，

那么神所在的地方有多高？我们所需要爬多少格才能到他那里？那首著名的儿

童主日学诗歌这样唱“我爬啊、爬啊、爬，我爬上雅各的梯子。”孩子们要爬多

久才能爬到顶上？

我认为我们不能把这梯子看作是我们可以靠着爬到天堂上去的。这是不正

确的理解。这里的梯子不是我们爬的，事实上，我们在约翰福音里读到耶稣对拿

但业这样说：“因为我说在无花果树下看见你，你就信吗？你将要看见比这更大

的事。”又说：“我实实在在地告诉你们，你们将要看到天开了，神的使者上去、

下来在人子身上”（约 1：50）。

耶稣是在对他说，你为什么对我行的神迹那么佩服？这算不了什么（当然

这是大神迹，但耶稣是在与下面的相比），我确确实实告诉你们，你们将要看到

天开了，神的使者上去、下来（这句你们都不陌生吧？）在哪里？在人子身上！

我告诉你们，假如单单读《创世记》，我是不可能读出这梯子到底是什么来

的。这不是神所提供的一把没有个性也没有道德可言、甚至连生命都没有的梯子，

不是什么让人登天的工具。这梯子就是神自己！是作为圣子位格的神自己，这是

耶稣告诉我们的。

创世记的这段话里说的是一幅什么样的画面呢？一般来说，梦里的东西是

很难重新画出来的，这里让我们看到的是天与地的联结，是圣洁神与罪人之间的

联结。现在，人与神之间的桥梁接通，天使可以上去下来。下面我们马上就会读

到，这是天堂之门。



所以，这梯子不是一把工具，这梯子就是耶稣自己，是人与神的中保；是

神自己下到地上来！是神自己到地上来预备一条义路，预备人可以靠着得救的道

路。

使徒保罗极力反对的就是那种说我们可以爬上这天梯的论调，他在罗马书

10：6~8：“唯有出于信心的义如此说：‘你不要心里说，谁要升到天上去呢？（就

是要领基督下来）谁要下到阴间去呢？’（就是领基督从死里上来）他到底说什

么呢？他说：‘这道离你不远，正在你口里，在你心里。’就是我们所传讲信主

的道。”

我想，保罗在这里指的是：“假如谁说：一个人有没有能力爬上、爬下那把

么梯子，决定了一个人能不能上天堂”的话，那么他就是在废除基督所成就的。

这就好比说，这里有把通天的梯子，希望你们有人能爬上天堂去。或许这

梯子也通向地狱，你是往上爬呢，还是往下爬？

保罗说，谁若这样想，那么他就是在说基督在十字架成就的没有用。他说，

神就在这里！梯子就在这里！神道成肉身，成为人下来。耶稣在为人，成为人可

以上天堂的道路，救恩从信他而来，从他的恩典而来，不是靠我们自己爬。所以，

人得救是本着恩，藉着信。你们也都记得主耶稣说的这段话吧：

“摩西在旷野怎样举蛇，人子也照样被举起来，叫一切信他的人都得永生。”

（约翰 3：15）我想你们也知道这个故事的背景，当时以色列人在旷野里背逆神，

许多人被毒蛇咬，即将死去。神让摩西铸了一条铜蛇，他们所需要做的就是抬头

看这蛇，你不必爬上去。这恐怕是你能想象出来的最被动的事了。我不想走得太

远，但这里我们可以说，你只要信、只要看这梯子。记不记得曾经有位愚蠢的宇

航员，登月之后竟大胆宣告：上帝不在天上。（注：那是大名鼎鼎的前苏联第一

位登月宇航员加加林）

这是一种什么样的思维方式？我猜想他一定学过很深奥的宇航科学或者哲

学，但这实在是个愚蠢得可笑的声明。上帝不在月亮的背阳面；也没有一把我们

可以靠着爬到上帝那里去的梯子。事实上，神的存在是如此之近，保罗说：“这

道离你不远”。这道就在这里，人若不是故意地抵挡、压制神所启示我们的，就

不可能看不到如此明显的事实。虽然圣经上也说神向真心寻求他的人显现，但人

不需要去调查、研究、攀登才能找到神。使徒保罗说，神在我们面前是如此明显，



我们必须故意抵挡我们已经知道的，才会说没有神。（罗马书第一章）这指的是

对神的一般认识，指的是人知道有神。当福音来到时，约翰告诉我们，圣父圣子、

圣灵三位一起向我们见证耶稣就是他自己所说的那一位。我们必须故意抵挡、压

制我们已经知道的，才会不信。

因此，这不是什么寻找或者攀登，这是本着恩典、藉着信，接受明明显显

摆在我们面前的。将来，我们都要面对审判，我们将因为我们的罪被审判，这罪

就是故意拒绝明白无误的、真正的救恩。没有人能够站在神面前辩论说：“我已

经花了力气去找过，可我没找到呀。”神是不会买你帐的。我们可以一而再、再

而三地否认、拒绝，顽固到一个地步以至神说：“好吧，你就这样走下去吧”。但

到了审判之日，我们要为我们拒绝明明白白摆在所有人面前的而遭审判。

神在这里向雅各显现，雅各在做什么？他的头正枕在石头上睡大觉。他没

有寻求神，他是因为自己的欺诈行为而怆惶出逃。圣经怎么说的？“没有寻找我

的，我叫他们遇见；没有访问我的，我要向他们显现。”

我的朋友们，这就是我们！这一章的最重要核心是：我们应当理解，救恩

出自神的恩典。雅各在这里看到了一眼：神降卑成为人来到地上，来拯救人。神

的儿子成为人，为的是把他的新娘从罪中救出来。我们救恩是本着恩典、藉着信

在他里面找到的。是神在污秽、罪恶的地上与圣洁、公义的天上之间不可逾越的

深渊上架起了桥梁，这是神的作为，而不是人的行为。

28：13：耶和华站在梯子以上说：“我是耶和华你祖亚伯拉罕的神，也是以

撒的神。”

让我们在这里停一下。神把自己与特殊的人联合在一起。我在这里的这段

里都会用“特殊”这两个字，他为什么这么做？我们在新约里也看到，“我亚伯

拉罕的神、以撒的神、雅各的神。”神为什么这么做？他难道不是整个世界、整

个宇宙的神吗？他为什么单单挑选了这几个人？

我告诉你们我的想法，假如有十几亿个亚伯拉罕，那么神就被缩小成了人

造的偶像。神挑选了特殊的人，他通过特殊的人向人类启示他自己。假如这个世

界上满了亚伯拉罕，那么人就可以想怎样造神就怎样造神。但神没有这么做。你

想一想吧，对亚伯拉罕说话，向摩西显现的神，告诉亚伯拉罕什么是他的约和他

的应许，他将如何救赎世界。假如说在非洲或者其它哪个角落也发生类似的事，



那该是多么令人困惑啊。既使没有这种事情发生，人们也已经很困惑了，不是吗？

人人都造出自己的神。你们一定听到人说这样的话“我认为神是这样的，或那样

的，我想神是如何如何。。。。。。”。一般来说，这些说法都是谬误的、异端性的；

往往都是与圣经的教导相背的。我们应该认识到，神实在是满有恩典地选择作亚

伯拉罕、以撒、雅各的神；神真是满有恩典地在圣经这本书里向人启示他自己，

这是一本用人能够理解的文字写下来的本。假如他不这么做，那我们该怎么办

呢？我们唯一能依靠的就是我们的想象力。你知道我们的想象力把我们带到哪里

去？直接带进地狱去！神是满有恩典的神，他以特殊的方式，通过一群特殊的人，

我们马上就会看到，将来要通过一个特殊的民族向我们启示他自己。

神接着说：“我要将你现在躺卧之地赐给你和你的后裔。”这里我们再一次

看到神重申赐土地的应许，因为神的救赎计划是从一个地方开始的，是从这个民

族是从这片土地上开始的。我们在以赛亚书上看到，这片土地的疆界会不断地扩

展。今天人们对发生在以色列发生在巴勒斯坦、加沙地带的事情非常感兴趣，还

在津津有味地议论说圣殿会不会重建等等、等等，好象这片土地就是那么地重要。

可这片土地对列祖们来说，并不那么重要。希伯来书作者说：“他们若想念所离

开的家乡，还有可以回去的机会”（希 11：15）。

因此，这片土地并不是最重要的，最重要的是下面的 14 节：

28：14“你的后裔几象地上的尘沙那样多，必向东西南北开展，地上万族

必因你和你的后裔得福。”

我认为这里的东西南北并不是以色列的东西南北。这正如耶稣所说，象芥

菜籽一样，开始很小，越长越大；一点点发酵会把全团发起来。这也是但以理的

异象：一块石头，变成大山，复盖全地。“你们要往天下去，使万民作我的门徒。”

这里指的就是这个，就是神的国。我们看到的正是这应许：“地上万族必因

你和你的后裔得福。”

这些所指的就是福音，就是那一位特殊的后裔耶稣，因着他全世界都要蒙

福，亚当在伊甸园里所犯下的远远没有耶稣在十字架上成就的那样有能力。这个

世界必将因为福音的广传而变得越来越好，而不是越来越糟。你难道以为被神的

灵所改变的几十万、几百万、几亿、几十亿的心不会改变这个世界吗？难道基督

的福音、神的国就只是让一小部分人等着被接吗？这是一种当前盛行的、但却是



不符合圣经的前千禧年时代论主义的论调。说什么亚当的堕落毁了一切，而十字

架只拯救一部分东西。

难道耶稣在十字架上所成就的没有把伊甸园里曾发生的反转过来吗？难道

耶稣不是第二个亚当吗？他不但反转了亚当所做的，并且他所成就的直到永永远

远。基督的大能是亚当所无法相比的。这就是后千禧年的观点。

我们在 28：15 节里读到：“我也与你同在，你无论往哪里去，我必保佑你，

领你归回这地，总不离弃你，直到我成全了向你所应许的。”

你们看没看到，神说这一切都是他将要做的。神将如何来做呢？他是怎样

救赎世界的呢？他差了自己的儿子。耶稣是怎样救我们的呢？他把我们的石心变

成肉心，他把我们叛逆转变等等、等等。不是我、不是我们在推展神的国度，不

是我、不是我们长老们使这教会存在、发展。我们大家必须认清，一切美善都唯

有来自神。我们说的任何一句对的话，我们行的任何一件正的事是神的作为，神

通过满有罪的人来完成他的救赎计划。

同样，这里神用有罪之人的错误决定和错误行为来完成他的计划。

28：16~17：雅各醒了，说：“耶和华真在这里！我竟不知道。” 就惧怕说：

“这是何等可畏！这不是别的，乃是神的殿，也是天的门”。

我们在圣经里看到，每当人遇见神的时候，从来都没有过我们常常听到的

那种随意态度：“神告诉我如何如何……”。无论是彼得、这里的雅各、是以赛亚

还是使徒保罗，他们一见到神都是极其恐惧敬畏。“这是天的门” 向我们启示的

是什么呢？最近你们都听到了那起集体自杀的新闻吧？那帮人说那就是天的门，

有人竟相信这个，真是何等可怜、可悲的事啊！（注：那是当时美国圣地牙哥附

近发生的基督教异端组织的一次集体自杀，还以为是上天）相信这套东西的是什

么样的人呢？让我告诉你们，那些认为雅各的梯子是我们需要攀登、需要往上爬

的人！或许还没有到那么极端的程度，但确实是错的。

这门是什么？是耶稣自己！“我就是门，凡从我进来的，必然得救，并且出

入得草吃”。（约翰 10：9）

28：18~19：雅各清早起来，把所枕的石头立作柱子，浇油在上面。他就给

那个地方起名叫伯特利（就是“神殿”的意思）；但那地方起先名叫路斯。（路

斯也有邪恶的意思）



这本来邪恶之地变成了神的殿。是什么使得一个地方成为神的殿？在雅各

的思想里，使这地方成为神殿的，是一个宣告人类盼望的地方。使得一个地方成

为神殿的，是神的信息从那里倾倒下来的地方。

因着神的恩典，我祷告希望我们在分领圣餐时，在宣讲神的道时，在向你

们指出一条人得救之路的时候，这里就是神的殿、神的家。耶稣基督就是门，就

是那梯子。一旦我们停止宣告这福音，去讲其它什么重要事情的时候，这里就不

再是神的殿，教会就不再是神的家。

最后，28：20~22：雅各许了愿：“神若与我同在，在我所行的路上保佑我，

又给我食物吃、衣服穿，使我平平安安地回到我父亲的家，我就以耶和华为我

的神，我所立为柱子的石头也必作神的殿，凡你所赐给我的，我必将十分之一

献给你。”

在这段经文的翻译上的确存在着争议。“若神……”，这里读上去是有前提、

有条件的对吗？

假如神这么做，那我就这么做。这里应该翻译为：“既然神……，我就……。”

这样的许愿是信心的许愿。但从另一个观点上说，我也同意这样的翻译，或许你

不同意。有人说这时候，雅各还没有得救，雅各是在雅博渡口和神摔跤之后才得

救的。我不知道雅各是现在得救的还是后来才得救的，有时候我连自己确切是什

么时候得救的也有点儿困惑。因为神没有说，这时雅各得救了，但我却知道一件

事，随着我往下读雅各的故事，我知道雅各仍然一直在行欺骗、诡诈等等之类的

事。如果说他的确是这里得救的，那么他与神的关系也只是一种非常非常浅的属

灵婴儿的关系。他对神恩典的本质仍然是迷惑不解。让我们来把雅各许的这个愿

和约伯的来比一下吧：“既使他（即：神）杀我，但我仍然信靠他”（约伯记 13：

15）（注：中文合和本的此句翻译与钦定本的翻译有很大的出入：“他必杀我，我

虽无指望，然而我在他面前还要辩明我所行的”）。雅各说的是：“假如神对我如

何如何，我就以他为我的神。”

因此，雅各的这番话实其量不过是“上帝帮助那些自助的人”。（这是西方

的一句所谓名言）这是一种对神、对人与神之间关系的扭曲的理解。你成为基督

徒就一定天常蓝、花常开、生活无忧无虑了吗？圣经从来未给过这样的应许。圣

经的应许是：你求告主的名，就必然得救。当然生活的需要也不是小事，但我们



不能以自己的温饱与舒适来作为我们与神关系的标准。

我想，雅各完全可以祷告求神为他提供他的生活所需，我们也应该这样做。

而他上述这番话所代表的心态是使雅各不断跌倒的原因。

他也许愿要做到十一奉献。我们在亚伯拉罕身上也看到这点。这与今天教

会里的教导相反。今天许多教会说，新约的基督徒不必再担心十一奉献了，那是

约摩西时代的人定的。但我们看到亚伯拉罕与麦基洗德的事上，在这里雅各的身

上都看到。我们也在摩西律法里、在新约里看到。耶稣说：“你们将薄荷、茴香、

芹菜献上十分之一，那律法上更重要的事，就是公义、怜悯、信实，反倒不行

了。这更重要的是你们所当行的，那也是不可不行的”（马太 23：23）。

也就是说，十一奉献也不可忽略。假如耶稣要废掉十一奉献的话，这里就

是一个很好的机会来告诉大家。我们也在希伯来书第 7 章、哥林多前书第 9 章和

其它地方看到同样的教导。十一奉献是神要求基督徒做的。根据马拉基书，这十

分之一是属于神的。不作十一奉献的、不把属于神的归给神的是在抢夺神！

我们顺服神不是以神为我们做什么为条件的。我们顺服是因为神已以赐给

我们的；我们顺服是因为神已经救了我们、已经接纳了我们、已经在我们身上做

成圣的工作。这一切都是他在我们身上所做的。对此，我们的响应是顺服。我们

不是为了要得到什么东西才顺服。

说句实话，这也是抗罗宗基督教与罗马天主教之间的重大差别。从下一章

开始，我们会看到，雅各的生活没有反映出他在属灵上的成熟。他仍然不断地耍

小聪明、行诡诈。看上去在很多方面有点象彼得年青时候一样。

这个异象还远远不够，他有很长的路要走，神还要在他身上、在他的生活

里做许多的工作。这难道不也是我们的光景吗？

完


